
香港文匯報訊 香港特區行政長官李家超昨日在禮賓府與新加坡副
總理兼貿工部部長顏金勇會面，就雙方共同關注的議題交換意見。李
家超表示，新加坡是香港的第四大貿易夥伴，也是香港在東南亞國家
聯盟成員國中最大的商品貿易夥伴，雙方一直保持緊密而友好的雙邊
經貿關係。他相信兩地能夠在貿易、數字經濟、金融服務、創新科
技和綠色科技等範疇加強合作。他鼓勵新加坡企業善用香港優
勢，開拓內地市場商機。

李 家 超 晤 星 副 總 理

49港人獲灣區調解員認證
林定國：灣區成國際商事糾紛解決優選地 名冊是三地共同努力成果

粵港澳三地法律部門上月底正式發布

統一的粵港澳大灣區調解員名冊（2024

年），名冊上共146名來自粵港澳三地

的調解員，其中49位來自香港。香港特

區政府律政司昨日上午舉行證書頒授儀

式，42位來自香港的粵港澳大灣區調解

員出席。律政司司長林定國在典禮開幕

致辭時表示，名冊的發布是粵港澳三地

法律部門共同努力的成果，是大灣區法

治建設的重要里程碑。

●香港文匯報記者 胡恬恬
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林定國介紹，這份名冊由香港律政司、廣
東省司法廳及澳門行政法務司各自經過

本地評審及粵港澳大灣區調解工作委員會考
慮，由粵港澳大灣區法律部門聯席會議最終
審議確定。他表示，入選大灣區調解員名冊
是對調解員們專業能力的肯定，更是對其在
促進粵港澳大灣區法治建設及解決爭議方面
所作貢獻的認可。

「制度之異」轉化為「制度之利」
他提到，三地在聯席會議上兼顧各自的調
解制度特點，將「制度之異」轉化為「制度
之利」，通過並發布了一系列的統一規則，
包括大灣區調解員的資歷評審標準、專業操
守最佳準則及跨境爭議調解示範規則，這些
規則的制定，加上新發布的大灣區調解員名
冊，作為適用於三地的共同調解標準，為推
廣調解在大灣區的廣泛應用奠定了制度基
礎。「這些規則的銜接互鑑，正如橋樑連接
着三地，為我們打造規則銜接的制度高地，
推動大灣區成為國際商事糾紛解決的優選
地。」林定國說。
林定國表示，隨着《粵港澳大灣區法治建
設行動綱領》的推出，他與副司長在過去幾
個月中，走訪了大灣區的不同地方，見證了
區內企業的蓬勃發展、大灣區的商業環境愈
趨繁榮。「然而隨着商業活動的高速成

長，爭議和衝突也在所難免，」林定國說，
在這樣的背景下，調解的角色變得更加重
要，調解員的專業將在未來的商業環境中發
揮重要作用，為三地的企業和居民帶來實
質幫助。
「今天的認證，不單單是一個里程碑，更
加是一項使命。你們肩負着讓爭議雙方都能
夠表達自己的訴求、協助他們解決爭議的重
任。」林定國勉勵在座各位調解員。
律政司副司長張國鈞致閉幕辭時表示，香
港在調解方面一直處於領先地位，香港特區
政府除了在政府部門推廣調解之外，律政司
也一直在海內外地區推廣調解服務。他指，
近年內地都十分肯定和推崇香港的商業調
解，不但加強兩地的互鑑交流，內地法院更

於去年引入香港調解員為案件進行調解。
「令人可喜的是，我們香港調解員很快就交
出成績來。」
張國鈞表示：「去年，前海法院的一宗涉

款以千萬元計的商事糾紛案件獲成功調解，
為香港的調解服務『省靚招牌』。」

港籍調解員多為業界中堅力量
他表示，是次成功進入粵港澳大灣區調解

員名冊的調解員，都是調解的「大師傅」，
當中多位更擁有跨境爭議解決服務的執業經
驗，是香港調解業界的中堅力量，期望各位
調解員未來繼續發揮專業才幹，在大灣區擴
展業務，推動大灣區的法治建設，為香港擦
亮招牌。

香港文匯報訊（記者 胡恬恬）有調解員昨日出席香港粵
港澳大灣區調解員證書頒授典禮後接受傳媒訪問時表示，希
望香港調解員將國際經驗和多元背景的優勢和經驗帶到大灣
區其他城市，認為未來合作大於競爭，不擔心「爭生意」，
而是可以共同將餅做大，共同推動大灣區調解事業的發展。
專長金融糾紛調解的大律師顧家珍提到，香港的調解行業
在過去幾年中取得了顯著進展，僅自己所在的香港金融糾紛
調解中心，在2023年處理的調解案件數量就超過了過去四五
年的總和，達到1,300多宗，包括150多宗個案。她表示，香
港的調解文化已成為訴訟文化的一部分，香港調解員的主要
優勢在於對國際調解技能的掌握，以及對「和而不同」理念
的理解和實踐。
專注處理家事法及家事爭議解決案件的律師劉穎賢表示，
香港作為大灣區內唯一一個實行普通法制度的城市，香港調
解員並擁有兩文三語的優勢，相信能夠在大灣區的調解工作
中發揮獨特的作用，增加和解機會。

學者：調解是一種「侍奉」工作
擁有逾三十年從業經驗的事務律師、多間本地大學的客席
教授姚定國認為，調解是一種「侍奉」工作，「調解員需要
懷着謙卑的心去服務爭議者，無論他們有錢還是沒錢。」他
以自身的經驗表示，香港調解員處理的案件類型多樣，包括
商業案件、離婚案件和跨境案件等，相信香港調解員的國際
經驗和多元背景將有助於大灣區調解工作的發展。
他直言，香港調解員有時說話較為「直接了當」，未來可
以多學習澳門等地調解員的說話技巧，以應對不同文化背景
的當事人，同時用好說好普通話，以提升協助爭議者解決爭
議的能力。
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香港文匯報訊 （記者 朱慧怡）隨着全球能源結構轉型及環
保意識日漸提高，香港特區政府亦積極推動綠色低碳的發展模
式。為配合綠色出行政策，推廣電動的士以實現減少碳排放和
綠色化交通，由龍昇集團、一汽紅旗、寧德時代、滴滴出行企
業共同參與的香港首座新能源換電站，昨日在粉嶺舉行動土儀
式。龍昇新能源控股有限公司首席執行官黃釗表示，換電站採
用領先的「電池模式」，做到「可充可換可升級、可租可售可
回購」，100秒內可完成快速更換電池組，使電動車在短時間
內回復行駛能力，續航問題得以解決，還提供靈活多樣的電池
使用選擇，預計換電站可於未來數月內投入服務。

能承受百輛電動車使用量
黃釗表示，從電動車進入換電站到完成換電離開，整個過程

不會超過十分鐘，又指每個換電站將備有14塊電池供車主更
換，被換下的電池需充電半小時再使用，預計每個換電站約能
承受百輛電動車的使用量。
他續說，電池的管理及維護模式確保了電池的性能和安全

性，讓其使用壽命得以延長，「而該模式亦鼓勵電池的迴圈利
用以減少資源浪費，推動綠色出行的發展。」至於電池租金方
面，黃釗指每月租用電池價約千元，運營初期會有專人在換電
站協助司機換電，後續將成為一個自助換電站。
他強調，電池的保險有別於以往由車主投保，均由其集團負

責，且可有更專業的管理。

他續說，首座新能源換電站位於新界粉嶺坪輋，地理位置優
越，交通便利，屬香港「綠的」交更的主要區域，集團計劃至
2027年年底內，於全港增設12座換電站，並因應地推出1,200
輛紅旗E-QM5電動的士，又期望借助香港這個「聯通海外」
的窗口，開拓東盟市場。展望未來，集團將探索低空經濟及無
人駕駛航空產業，構建路面換電網絡和低空換電網絡於一體的
未來城市綠色智慧交通體系。
寧德時代旗下全資子公司時代電服科技有限公司副總裁楊起

森表示，新能源換電技術作為未來綠色能源出行的重要發展趨
勢，不僅能大幅提升能源汽車的續航效率，還可有效解決充電
時間長、充電設施不足的問題。

業界：的士換電池約需18萬元
的士小巴商總會會長周國強昨日在接受香港文匯報訪問時表

示，約1,000元只是每月電池租用費，還未計算電費。由於的
士電池有不同牌子及不同零售價，估計更換整個電池需要約6
萬元至18萬元，並不便宜。他強調，業界是以「時間換金
錢」的工作，若換電服務所支付的費用與現時充電費用相若，
在能有效縮短時間的情況下「是一件值得開心的事情」，但認
為特區政府支援不足，僅資助的士業界購買3,000輛電動的
士，優先更換車齡較高的的士，未必能滿足需求，建議政府將
資源落到實處，「否則就算各界有心推動發展，也會因為政策
配合不足導致最終計錯數。」

港首座新能源換電站粉嶺啟建

香港文匯報訊（記者 洪澤楷）本港康體設施不足情況持續
改善，全香港首個由私人發展商興建和營運的戶外運動公園
「西沙GO PARK SPORTS」將於本月22日正式開幕，為香
港帶來板網球、棍網球、匹克球等多項新興運動的專業訓練場
地。
據悉，公園內設有本港首個棍網球專用場地，未來會開設培

訓課程予公眾人士體驗，讓更多港人接觸該項新興運動；公眾
高爾夫球練習場亦融入不少科技元素，裝備有Trackman雷達
科技，能夠提供揮桿、擊球速度、高球飛行距離等實時數據。

園內大部分運動場地與課程現已開放預約租用，公眾可透過手
機應用程式「GO PARK SPORTS」預約，名額先到先得。
這個由新鴻基地產發展有限公司發展的西沙大型綜合項目位

於烏溪沙和西貢市中心之間，內含佔地約30萬平方呎的「西
沙GO PARK」運動商業綜合部分，以及逾100萬呎的多元化
戶外運動公園「GO PARK SPORTS」。後者設有室內外多個
專業運動場地，包括板網球場（Padel）、棍網球場（La-
crosse）、匹克球場、標準網球場、足球場、三人籃球場、滾
軸溜冰場及公眾高爾夫球練習場等。

香港文匯報訊（記者 蔡學怡）由香港
中華總商會、香港福建社團聯會主辦的大
型主題圖片展「今昔香港」昨日在東區鰂
魚涌社區會堂隆重開幕，本次展覽共分5
個單元，從背靠祖國、百年變身、中西薈
萃、民俗節慶及體育運動等方面，展現香
港社會風貌的變遷。有參觀的香港市民和
旅客昨日接受香港文匯報訪問時表示，老
照片讓逝去的事物彷彿重現，冀更多年輕
人可以深入了解香港歷史。
是次展覽自1月12日至1月17日向公
眾免費開放，由香港中華總商會、香港
福建社團聯會主辦，香港中國旅遊出版

社承辦。香港中華總商會副會長楊華勇
致辭表示，香港回歸祖國以來，市民生
活悄然發生了許多變化，而此次展覽正
是為了回望過去，展望更美好的未來。
香港福建社團聯會榮譽主席林廣兆表
示，將繼續發揮同鄉社團的平台作用，
推動閩港合作邁向新階段。

市民：冀年輕一輩銘記過往
香港市民陳先生昨日在圖片展現場向
他的孫子介紹一幅名為「消失的荔園遊
樂場」的照片。陳先生對香港文匯報表
示，看到這些老照片，彷彿逝去的事物

又重現眼前，喚起心中塵
封的回憶。他說，帶孫子
來看展，是希望他多了解
香港的歷史，希望年輕一
輩要銘記這些過往，「這
個活動對老幼兩代人都咁
有意義。」
來自深圳的孫小姐則表
示，透過是次照片展，可以
讓內地遊客認識到更多香港
的著名地點、歷史以及非遺
文化等，下一次可以針對性
去該地點「打卡」。

西沙GO PARK SPORTS下周三開幕 「今昔香港」圖展描繪香江百載故事

●香港特區政府律政司昨日上午舉行證書頒授儀式，42位來自香港的粵港澳大灣區調解員出
席。 香港文匯報記者涂穴 攝
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●香港市民陳先生在圖片展現場向孫子介紹名為「消
失的荔園遊樂場」的照片。 香港文匯報記者萬霜靈 攝

��������

●即將開幕的「西沙GO PARK SPORTS」。
香港文匯報記者黃艾力 攝

●園內大部分運動場地與課程現已開放預約租用。
香港文匯報記者黃艾力 攝


